

L'exemple le plus frappant a été l'exposé du président Fox aujourd'hui. Vous avez ici le premier président élu issu de l'opposition depuis la révolution du Mexique. Cet homme est en train de changer le pays selon des orientations que nous croyons tous importantes, et le changement survenu dans certaines de ces questions de transparence n'est pas le moindre. Vous ne pourriez donc avoir de meilleur exemple de la manière dont l'ouverture du commerce modifie les sociétés.

Pour ceux qui peut-être ont moins d'expérience de l'Amérique latine, j'aimerais, pour conclure, reconnaître le long chemin que nous avons parcouru. Cet hémisphère est celui qui a consacré la Doctrine de Calvo, en partie en réponse à quelques actions antérieures de mon pays.

La Doctrine de Calvo a, de toute évidence, pris une position extrêmement ferme sur la violation de la souveraineté par des étrangers. En une décennie, il y a eu la clause sur la démocratie au sein de l'OEA, nous l'avons vue également dans le Mercosur, et nous l'avons maintenant dans le processus de ce Sommet. Il s'agit d'un instrument politique qui a déjà fait ses preuves dans des pays comme le Pérou, le Paraguay, Haïti et même le Guatemala, au début des années 1990.

À mon avis, le processus des échanges commerciaux est important pour les efforts économiques, mais il est tout aussi important pour le rayonnement de la liberté au sein de la société civile.

Je vous remercie.

